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一枚人造蛋，彻底颠覆人类
的传统思维。

几天前，香港首富李嘉诚投
资的“人造蛋”正式在当地超市
售卖，据说当天引发市民抢购，
货架几被清空。按计划，“人造
蛋”不久将进入内地市场。

耄耋之年的李嘉诚，成功地
将鸡蛋“转型升级”，改变了人类
几千年的“吃蛋史”，也将再次证
明：欲想成功，从蛋开始。

这枚“人造蛋”，绝非让人闻
风丧胆的“黑心假蛋”，而是真正
的高科技产物。从形状上看，人
造蛋无壳，只是“人造蛋黄酱”。
资料显示，“人造蛋”由美国人发
明，直接从植物中提取养分，故
又称“人造植物蛋”。它不含麸质
与胆固醇，饱和脂肪比率低，营
养价值比鸡蛋多1/4，保存时间更
长，但售价仅约为鸡蛋的一半。

口感如何？据第一批“品尝
者”——比尔·盖茨与英国前首相
布莱尔称：两蛋相比，真伪难辨。

“人造蛋”将深刻地改变历
史：一是改变人类的饮食方式，
自“人造蛋”始，相信未来还将
创造“人造鸡肉”“人造牛肉”等
仿生食品，这也给素食主义者带
来福音；二是彻底避免禽流感等
疾病威胁，也造福过敏体质者；
三是为人类的粮食危机作出贡
献；四是减少了污染。

据说，人造蛋花了李嘉诚1.8亿港元，但其将冲击市场规
模超120亿元的国内烘焙市场。

撇开经济利益不谈，其实在这枚人造蛋背后，更有着 84
岁李嘉诚对人类的深层思考：如何解决贫富悬殊、粮食危机
和信任危机。

这枚“人造蛋”，从此将颠覆多少人类的传统思维？
其一，科技创新绝非“高大上”，民生小事亦大有可为。

李嘉诚“人造蛋”的初试成功即说明：科技创新不妨从蛋开
始。

其二，即使是人造蛋，要想成功也须付出艰辛努力。据
了解，“人造蛋”前后试验了 1500 多种植物，最终用 12 种植
物的提取物制作成功。在此之前，无数人在试验，但均告失
败，包括多次被曝光、徒具外形的各种化学性或物理性“黑
心蛋”。

其三，成功的诀窍，往往在于颠覆传统性思维。有人
说，达·芬奇之所以成为伟大的画家，一个重要原因在于其老
师的伟大，因为这位老师颠覆了传统的教学思维，授予他

“1000 个蛋里没有两个是相同的”真理，从此让达·芬奇顿
悟，专心致志画蛋，终成大器。

尽管争议颇多，如认为“人造蛋”终无法取代天
然鸡蛋等，但老李的勇气和努力，增添了人

类 又 一 条 通 往 成 功 的 思 路 。
（据新华社电）
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台北故宫最有人气的文物是哪件？首推翠玉白菜。别的文物都是轮流展出，只有它

全年无休，因为每位踏入台北故宫的游客都要看它。但如果您在6月18日至7月10日期间

到台北故宫，就无缘与它见面，因为它“出差”到日本参加“台北故宫神品至宝展”。

据台北故宫介绍，这是翠玉白菜在2003年于高雄展出后首次出宫。为了这次出差，

台北故宫特意开记者会说明，并在展厅入口贴出告示向观众说明。

对于大陆观众来说，翠玉白菜能赴日本“出差”，为何不能回北京“省亲”呢？物也

有情，它离开永和宫太久，想必也有思乡之苦。那些在两岸文物交流上设置障碍的人

们，饶了它吧！

翠玉白菜“出差”
虹虹

文文
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近 日 ，
香 港 海

关通报一
起 药 房 售

卖 假 药 案 ，
海 关 表 示 此

类案件在香港
尚属个案，受

害者多为游客。
过 去 几 天 ，

香 港 海 关 工 作 人
员乔装顾客，在旺

角、尖沙咀及铜锣
湾的 4 家药房试购几

种 知 名 品 牌 的 药 品 ，
包括皮肤软膏、正露

丸、薄荷药水等。工作
人员向店员详细说明药品

的牌子和名称，但店员却
将一些包装类似真品的仿

冒假药拿出来，一再声称这就是购者描述的药
品。海关人员在随后的执法行动中，共检获500多

盒假冒软膏、正露丸、薄荷药水等，总值约 2万港
元。目前案件仍在调查中，检获的皮肤软膏经检测

并没有发现重金属超标等问题，其他仿冒药品仍将一
一检验。根据香港的《商品说明条例》，出售与说明不

符的假货最高可判罚50万港元及监禁5年。
香港海关提醒，这些假药一般价格略低于真品，消

费者在购买时要留意包装及价格。

台湾各高校的教育拨款年年降低，
还不说普通高校，就连排名前四位的台
湾大学、台湾清华大学、台湾交通大
学、成功大学 3 年来办学经费都平均减
少了 25%，各大学的一些研究交流计划
被迫取消，竞争力也受到影响。根据英
国最新公布的亚洲百名大学排行榜，台
湾只有 13 所高校上榜，比去年的 17 所
退步了不少，而且一些高校已处在“掉
榜”的边缘。

应对经费短缺，除节流外，台湾各
高校也在开源上各显神通，“学”里淘
金，因为喊穷没用，不如开动自有资
源，能赚一点是一点。

纪念品有商机

带有大学特色的纪念品本来是大学
用于外联的办公品，即使是放在校园的
小卖部卖也不指望赚钱。这些纪念品上
通常只印个校名、校训、校徽等，朴素
简单。但学校缺钱后，纪念品生意成为
每所高校的必选。纪念品成为商品后，
创意井喷，形象百变，新潮、实用、个
性，再加上文化附加值，成为市场新
宠，几乎每所高校都有自己的畅销产
品。

海峡两岸都喜爱的诗人余光中曾任
教于台湾中山大学，大学又位于高雄市
西子湾畔，该校于是把余光中和西子湾
当作卖点。有一套铅笔，每支笔都印一
句余光中写西子湾的诗句，比如“珍重
西子的晚霞”、“只因沧海是我的邻居”
等，一套铅笔售价 200 元 （新台币，下
同），价格不便宜，但却常年热销。另
一件热销商品是印着余光中诗句的磨砂
玻璃杯，杯子本卖不出高价，但印着

“这世界待你向前推动，像杯子旋转在
你掌中”的诗句，便“高贵”了起来。

台湾艺术大学的卖点是设计和手工
制作，比如工艺设计系的老师设计的一
款项链，玻璃材质上点缀金箔校徽，现
代感与贵重相结合，再组织学生手工制
作，既是教学又是生产，学生们还能计
件取酬，可谓“两个轮子高速转”。

别小看杯子、帽子、T 恤衫、夹
克、明信片这些小商品，台湾大学仅校
园内的纪念品年营业额已超过了 600 万
元，不少人专程到台大来买东西。只要
设计创新、制作精良、代表高校的个

性，纪念商品不愁卖。

校园也有“房地产”

房地产做得最红火的当数台湾大
学，因为台大的资源得天独厚，历史
久、名人多、房产多，且都位于台北黄
金地段。一些日据时代的教工宿舍长久
废弃于街巷，台大锁上门，挂一个“老
屋勿入，靠近危险”的牌子了事。虽然
早有商人盯上老屋的商机，但象牙塔上
的台大不屑稻粱之谋。

近几年，台大也开始挖掘老房子的
商机，积极寻求与商界的合作。一些可
以拆掉的老屋原地建成商住，有保存价
值的老屋承包出去开咖啡馆、餐厅。这
些咖啡馆和餐厅因为有台大和名人的附
加值而成为名店，比如台大对面地质系
名教授马廷英故居，不少名人曾在此出
入、小住，琼瑶的电影 《窗外》 也在此
取景，本已失修弃用多年，现开辟为带
简餐、咖啡的科普教室，以门牌号青田
街 7巷 6号命名为“青田七六”，一开业
便大受欢迎，不少单位租此屋举办会
议、展览，营业收入近千万元。

台北科技大学也打起房产的主意，
将新建大楼一层租给企业开办进口汽车
展示中心，月租上百万元。

校办企业做大做强

远离都市的大学搭不上房地产的顺
风车，也能各出奇兵找到财源。东海大
学一直有个校办实习牧场，过去只用于
教学实习，大学转变思路，发挥科研、
管理的专长开发乳制品。东海大学牧
场乳品现已成为市场名牌，从食品到
保健品种类齐全，获得台湾“金字招
牌奖”，年营业额破亿元。

位于台湾最南端的屏东科技大
学，结合自己的科技力量，将求财
目标锁定健康食品。他们成立生物
科技有限公司，开发出薄盐酱油、
乌醋、青梅、纳豆等系列产品，
别看产品不大，但有绿色、天
然、健康的卖点，光酱油一项的
收入就高达6000万元。

成功大学所在的台南是台
湾最大的兰花种植地，成大对
兰花的研究处领先地位。为了

把学术变成产业，成功大学成立兰花研
究中心，结合产、官、学力量，将学术
成果转化为企业服务、新品推广、衍生
品研发，比如他们利用获得专利的“兰
胚素”萃取技术，制成兰花香水、香
皂、精油等；利用对南非“糖果兰”的
研究成果，与蛋糕厂家联手，开发兰花
乳酪蛋糕，并正在研究将“糖果兰”转
化为新的食品香料；他们还和企业合作
推出兰花酒等产品，利用研究成果开发
财源。

大学本是百年树人、引领文明之
地，现在却要忙着挣钱，有些高校的副
校长就是“募款”副校长，天天拜访董
事长、成功校友，难免在社会上引起争
议。但争议归争议，拨款减少、开支增
加的现实摆在那里，大学要办下去，还
得各显神通奔“钱”程。

与其坐着喊穷 不如起身创富

台高校各显神通奔“钱”程
邰文欣

台湾中山大学纪念品以
余光中的诗句为卖点。

东海大学乳品销售过亿。

台大废弃的老宿舍变
身餐馆，开出诱人餐食。

台大废弃的老宿舍变
身餐馆，开出诱人餐食。

近日，台湾媒体大篇幅报道了新北市召开的一
场表扬会，市长朱立伦给5位市民颁发见义勇为奖
牌，嘉奖他们在台北捷运杀人案中勇斗歹徒郑捷，
并积极救助伤者。

陈风已年过六旬，但他看到郑捷疯狂挥刀时，
勇敢地上前与之对峙。他说：“当下的想法就是不
能让更多的人受伤，我一定要阻止他。”

李东翰是一名消防员，当时他背着女儿要去医
院，车靠站时看到有人被砍杀，马上带领人们跑向
逃生门。他说：“我看到一些人挤在月台尽头已无
路可逃，当时我就去推安全门，看能不能从那里
逃离危险。”

还有一位抄起墩布战郑捷的台大在读硕士生
冯政瑜，他说：“第一时间我就是想逃离现场，后
来又想不能跑，至少要去挡一下。真冲上去的时

候忘记害怕了，那时候肾上腺素分泌得非常高。”
苗条纤细的高中女老师杨乔茵，当时是在对

面的捷运车厢里，车靠站台时，她隔着月台看
到有凶案发生，不仅没有躲开，还冲向现场。

“我听到有女性尖叫着喊有人受伤了，便进到
车厢看看能不能帮忙，我看到的画面……后
来我家人说你怎么那么笨？万一凶手再回
来怎么办？”

新北市政府工作人员蔡月银也受到
表扬，她用随身背包抵挡郑捷的长
刀，还把身边一对母子护在身后，虽
然左手肌腱被刀砍断，但成功自救
和救人。台湾的电视记者在报道
这场表扬会时，脱口说出：“还
好有他们。”

“还好有他们”
李 子

成功大学把兰花研
究成果转化为香水。

目前台湾一个团体正在发动“大家来选村里长”
活动，令里长这个词非常热门。

台湾的里相当于大陆的居委会，里长对应的就是
居委会主任。里长不是公务人员，没有工资，但为何
包括在“七合一”选举中？而且争抢激烈呢？

依台湾的《地方制度法》，里长办理里公务及县市
交办事项，由里民选举产生，每任 4 年，可连选连任，
因此，台湾有“万年里长”的说法。

早期的里长只是个荣誉，政府给每位里长订份报纸就是待遇。因为
里长面向每家每户，不少人都在里内享有威望，当台湾选举政治发展起来
时，里长便成了政客争相拉拢的对象，给里长的各项待遇也竞相加码，有免
费身体检查、出境考察、每月 4.5 万元 （新台币，下同） 公共事务补助费
等，因为这笔钱不用核销，基本上就是里长的变相工资。除了不错的待遇和
收入，里长还是家族的荣誉、参选人讨好的对象，对下对上都有话语权和一
定的操控权。因此，里长选举的火药味不输给市长选举，家族之间、叔侄之
间互不相让。

台湾社会早有取消里长的声音，他们认为现在通讯发达，不像早期要靠
里长上传下达，居民要办什么事直接去行政机关就可，这样不仅节省支出，
也免去每次选举时邻里间产生矛盾。

但里长可操纵选票，哪位政治人物也不敢冒选票的风险宣布取消里长。
更何况，台湾也有些里长热心服务居民，早晨带领大家晨练，上下学在路口
护送孩子，中午到各学校收集多余的盒饭送给社区的贫困家庭，组织志愿者
定期到空巢老人家探望。有的里长一直坚持上班，不仅所领的公务费全投入

到 公 务
中，有时还得自
掏腰包，他们信奉服务
社会才能体现人生价值。

针对目前的“大家来选村里长”活
动，嘉义市一位蔡里长发表网文表示：“这是一场
战争，从选前到选后都是，因为服务的对象是芸芸众生，
他们可能学富五车，就算里长再读10年书也跟不上这些大儒；他
们也可能没有学历，写一个笔画比走一里路还困难；他们的口袋可能深不
可测，嫌美容院太旧，自己花钱把美容院装潢一番，只为了以后洗头
时感觉舒服一点；他们也可能穷到没钱吃饭……要这些芸芸众生愿意拿
着身份证、印章到投开票所投一票给你，需要多大的能量推动？答案是
很大很大……” （陈晓星）
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